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放放开开““二二孩孩””，，商商河河人人HHOOLLDD住住吗吗
老婆比老公更想再要娃，兜里没钱成阻碍

党的十八届五中全会后，商河人讨论最多的无疑是“生不生两孩子”的问题。全面放开“二孩”
了，商河人到底咋看？为了了解商河人最根本的想法，记者随机抽取了30名商河人展开调查，发现
80%以上的商河人有点HOLD不住了，支持“二孩”政策。但是对于到底生不生“二孩”，爸爸妈妈、爷
爷奶奶却各有各的想法和打算。

90后不着急

80后在观望

70后挺抓狂

随着全面放开“二孩”，不同
年龄段的人就自觉站到不同的阵
营。70后的人表示“想生，但是没
精力养，抓狂”；80后的人表示“暂
时不生，生了没钱养”。在调查问
卷中的6名90后市民中，5名市民
表示“无论放不放开二胎政策，三
十岁之前都不会要俩孩子。”

市民李女士今年41岁了，是
个标准的70后，她和丈夫满足“单
独二孩”，自去年放开“单独二孩”
政策后，夫妻二人就一直在思考
要不要再生一个小孩，最终二人
决定不生了。李女士告诉记者，双
方父母年纪都大了，生了孩子都
得自己照顾，自己实在没有精力。
如果再年轻十岁八岁，她肯定会
再生一个。

为此，李女士最近就一直劝
说31岁的堂妹再要一个，可是堂
妹表示过几年再说。李女士的堂
妹表示，她和老公现在工作刚刚
稳定，房贷还没有还清，要是再生
一个怕是暂时养不起。过几年，家
里条件好了再说。

70后、80后讨论着“要不要现
在生孩子”，已经结婚的90后则表
示“先养着第一个孩子，看看再
说”。前几天刚刚结婚的冯女士表
示，现在讨论生不生二孩，对于她
来说考虑得太早了。她先准备生
一个，看看情况再说。要是家里条
件允许，她会考虑再生一个。

本报记者 李云云

记者在商河县卫生与计划生
育局了解到，商河县要想全面实
施放开二孩还得过一段时间，山
东省修订计生条例后，才会逐渐
实施全面放开二孩政策。一般情
况下，真正落实政策至少得三五
个月。

商河县卫生与计划生育局的
工作人员强调，市民一定要区分
全面放开“二孩”并不是全面放开

“二胎”。如果一对夫妇在一胎中
有了两个或以上的孩子，目前是
不允许生育二胎的。工作人员说：

“市民一定要区分好，如果有了双
胞胎再生育小孩，是要交纳社会
抚育金的。”

2014年11月份放开“单独二
孩”之后，一年的时间，商河共有
2303对夫妇申请“单独二孩”。商
河县卫生与计划生育局的工作人
员说：“放开‘单独二孩’后，就有
不少市民犹豫到底生不生，现在
全面放开后，能否迎来新的生育
高潮，还要看大家对于新政策的
接受程度。”

据了解，随着全面放开“二
孩”政策提出，对于自愿生育一个
孩子的夫妻，不再发放《独生子女
父母光荣证》，也不再享受独生子
女父母奖励费等相关奖励优待政
策。而之前已经领取《独生子女父
母光荣证》的，继续按规定的条
件、标准、年限，享受各项计划生
育奖励有待政策。

经济条件受制约

生俩儿子就头大

在调查过程中，记者发现了
一个现象，如果第一胎是儿子，
父母选择不要二孩的可能性高
达65%，11个有儿子的市民中只有
3个表示会再要一个孩子。

市民董先生告诉记者，他有
一个儿子了，和妻子商量后会要
一个孩子，但是最好再生个女
儿。

而市民马先生目前有一个
儿子，他怕二胎再生一个儿子，
于是和妻子决定不生了。

马先生说，要是兜里没有
钱，生个儿子可真头大了。马先
生的表弟上个月刚刚结婚，娶了
龙桑寺镇的媳妇，仅彩礼就拿了6

万，再加上买车、买家电等费用，
娶个媳妇一共花了近20万。

马先生给记者算了一笔账，
生个男孩，订婚、结婚买房、买
车、随彩礼等费用得三四十万。
要是女方家里帮衬着点，男方家
里还能压力小点，要不然父母大
半辈子的积蓄都拿出来也不够。

“给一个儿子娶媳妇都够难了，
如果家里经济条件一般，怎么给
第二个儿子娶？”

相反地，如果第一胎是女
儿，父母们的顾虑就会少得多。
市民赵女士说：“我有个女儿，二
胎生啥都无所谓了，生个儿子就
攒钱娶媳妇，生个女儿就好好准
备嫁妆。”

全面放开“二孩”，不少适龄市民遭催生

一夜之间，全面“放开
二孩”政策不仅攻占了微信
圈、微博圈，甚至“攻占”了
商河县人民公园。

3日，记者在商河县人
民公园看到，不少上了年纪
的市民都在谈论全面放开

“二孩”的事情。他们聊天内
容只有一个，赶紧催着孩子
再给自己添个孙子或孙女。

市民刘先生告诉记者，
自打去年放开“单独二孩”
之后，他就开始盘算着让儿
子再生个小孩，无奈儿子不

符合政策。“当时我看见符
合政策的邻居又添了一个
小孙女，我就盼着啥时候政
策能全面放开，现在终于让
我等到了。”

刘先生第一时间就将
自己的想法告诉了儿子，儿
子和儿媳说再等等，刘先生
又着了急。

市民王先生的想法和
刘先生基本一致。他介绍，
他只有一个女儿，嫁到了外
地，一年很少回家，老两口
想外孙女了就去看看。“无

论男女，再生一个就好了，
争取把一个孩子留在身边，
要不然老了会很冷清的，还
好女儿和女婿也想再要一
个。”

王女士最近遭到了父
母、公婆的催生令。前天晚
上婆婆打电话让她和丈夫
回家吃饭，一顿饭下来，婆
婆公公轮流上阵让他们再
要一个小孩。

王女士说：“没想到，我
昨天去我妈那，老人也那样
说，比我们都着急。”

多数妈妈喊“生娃”，爸爸坦言压力大

为了更充分地了解商
河市民对于全面“放开二
孩”的看法，记者特意在中
润时代广场、人民公园等人
流量较多的地方，随机抽取
30名市民进行问卷调查。其
中80%以上的市民赞成全
面“放开二孩”政策。但是对
于要不要再生一个，爸爸、
妈妈却出现了不同的意见，
相比之下，妈妈们更希望再
要一个小孩。

在随机抽取的15名妈

妈中，13名妈妈表示想再
要一个孩子。市民王女士
告诉记者，她喜欢孩子，如
今政策放开了，打算再要
一个。

王女士将自己的想法
告诉了丈夫，丈夫听后则表
示不想再生。在生不生的问
题上二人遇到了分歧，二人
目前还在冷战中。

在整个的调查过程中，
记者发现大约有近三成的
男士和王女士的丈夫一样，

表示不想再要孩子了。
市民郭先生坦言“养

娃压力太大了”。他给记者
分析说，目前他和妻子工
资加起来不到5000块，除
了还房贷和一家人的正常
开 支 外 ，一 个 月 剩 不 下
1000块，要是逢年过节给
父母买点东西，基本上就
剩不下。“现在养个孩子太
贵了，压力太大了。四个老
人外加两个孩子，自己有
点承担不了。”

农村人生“二孩”嘎嘣脆，城里人生想得多

记者随机调查的6个农
村户口中居民，他们均认为

“第一胎无论男女，都得再
要一个”。

来自沙河乡大仉村的
张先生说，在农村，如果父
母双方都是农村户口，第一
胎是个女儿的话，允许再要
一个；要是儿子的话，就只
能要一个。“家里的老人常
说要儿女双全，我觉得无论
男女，都不能只要一个孩
子。以前自己不符合政策，
没法再要孩子。现在政策放
开了，得赶紧再生一个。”

据了解，张先生的父母
有两个女儿和一个儿子。他
的姐姐们照顾父母比较多，

自己轻松不少。他表示，要
是只有一个孩子，将来2个
晚辈照顾父母公婆4个老
人，太累了，还是孩子多了
好。

谈到养孩子的成本问
题，张先生并不不担心。他
告诉记者，现在他们村里的
地都已经流转出去了，父母
还年轻可以帮着照顾孩子。
至于开支，他认为糙点养个
孩子问题不大。

张先生介绍，有钱他就
富着养，没钱就将就一下，
现在学生9年义务教育，压
力不大。日子紧巴也就几
年，孩子出生了，好歹还有
一亩三分地可以指望。

相比于农村人的干脆，
城里人要二胎要考虑的因
素就多些。在问卷调查的24
名非农村户口的居民均表
示，自己在生二孩时会考虑
自身精力、社会压力，以及
孩子将来的就业压力等问
题。

市民史女士说，生个孩
子倒简单，但养个孩子太难
了。孩子吃奶粉、上学、报兴
趣班、上辅导班样样都得花
钱。最让她担心的是，孩子
毕业后能否找到个称心如
意的工作。“现在大学生毕
业都很难找到好工作，到时
候都生俩孩了，找工作岂不
是越来越难？”

本报记者 李云云 实习生 梁文慧
担忧

观点

放开“二孩”不等于

放开“二胎”
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